

REVISTA
ABRA
25-26

301

R454e Revista Abra / UCID. — N° 25-26 (1998)

— Heredia, C. R. : EUNA, 1998

v. : il ; 27 cm.

Semestral

1. Ciencias sociales—Investigaciones—Publicaciones periódicas. I. Universidad Nacional. Unidad Coordinadora de Investigación y Documentación.

INDICE

Presentación	7	IDEARIO COSTARRICENSE	
PENSAMIENTO LATINOAMERICANO		-	
- Ernesto «Che» Guevara: el ser humano y el compromiso ético llevado hasta sus últimas consecuencias <i>Rogelio Cedeño Castro</i>	11	-	Identidades masculinas campesinas y transformaciones agrarias en Costa Rica. Los casos de Puriscal y Florencia de San Carlos <i>José Daniel Cazanga Solar</i> 59
- Ernesto «Che» Guevara, una trilogía: utopía, ética y existencia <i>Danilo Pérez Zumbado</i>	25	-	Identidad y ecología: elementos para una propuesta de análisis <i>Maynor Antonio Mora Alvarado</i> 83
ACTUALIDAD MUNDIAL		-	Costa Rica, hacia el futuro <i>César Orellana Rosal</i> 95
- Globalización y las nuevas estrategias de desarrollo <i>Carlos Murillo Rodríguez</i>	39	-	Algunos antecedentes sobre la investigación y la extensión agropecuaria en Costa Rica <i>Agustín Jiménez Acuña</i> 125
- El jaguar y la sombra <i>Alvaro Dobles Ulloa</i>	47	NOTA NECROLOGICA	
		-	Germán Tjarks (1919-1997): el fundador de la Revista de Historia <i>Rodrigo Quesada Monge</i> 139

PRESENTACION

En esta oportunidad la **Revista ABRA-Ciencias Sociales y Teoría del Conocimiento**, en los N^{os}. 25-26, regresa nuevamente al formato tradicional, luego del número especial 24-25, que versara principalmente sobre el tema de la educación.

En la sección «Pensamiento Latinoamericano», a propósito del 30 Aniversario de la muerte de Ernesto «Che» Guevara, aparecen dos ensayos sobre este insigne revolucionario, realizados en octubre de 1997. Rogelio Cedeño Castro en «Ernesto «Che» Guevara: el ser humano y el compromiso ético llevado hasta sus últimas consecuencias», plantea un interesante complejo de ligámenes entre la necesidad de aquilatar la trascendencia de lo humano, a partir de lo sagrado y la valoración de las acciones terrenales, en este caso, en la vida, obra y proyección ética y política de Ernesto «Che» Guevara.

Danilo Pérez Zumbado en «Ernesto «Che» Guevara, una trilogía: utopía ética y existencia», intenta presentar la visión del «hombre nuevo» a la luz de la teoría de las utopías, una profundización de las relaciones entre los valores y las actitudes existenciales de Guevara y finalmente, una síntesis de los aspectos anteriores que, a partir de una óptica psicológica-existencial, permita un mayor

entendimiento de la obra y personalidad de este destacado revolucionario.

En la sección «Actualidad Mundial», Carlos Murillo Rodríguez en «Globalización y las nuevas estrategias de desarrollo», define sucintamente la globalización, como un fenómeno tecnológico que permea la cultura y las relaciones sociales en general. Hace una corta recapitulación de los modelos de desarrollo anteriores en América Latina, para concluir con una caracterización del nuevo modelo de desarrollo en la globalización, en el cual enfatiza como factor clave, las personas, en tanto alcancen nuevos niveles, desde el punto de vista de los conocimientos, la cultura y los valores.

El artículo de Alvaro Dobles Ulloa es la reproducción de la lección inaugural del Ciclo Académico 1997 de la Escuela de Sociología de la Universidad Nacional, en donde el autor utiliza la metáfora del «Jaguar y la sombra» para proponerse una explicación general de los planteamientos de Claude Lévi-Strauss, en la cual el Jaguar sería el expositor, «pero también cada uno de ustedes, odores; el suelo que nos disponemos a arañar es la obra de Claude Lévi-Strauss, y la presa que deseáramos atrapar es su estructuralismo, como teoría del ser y del quehacer humano y quizá, más allá de eso, la persona misma del maestro, que se encuentra «en otra parte» que en su obra».

En la sección «Ideario Costarricense», contamos en esta oportunidad con la contribución de Daniel Cazanga Solar con «Identidades masculinas campesinas y transformaciones agrarias en Costa Rica. Los casos de Puriscal y Florencia de San Carlos». Este artículo es producto de una larga y seria investigación, en la cual el autor presenta los hallazgos en torno a la dinámica de las identidades masculinas campesinas en el contexto de las transformaciones económicas, sociales, políticas y culturales que viven algunas zonas rurales, derivadas de los cambios del modelo de desarrollo costarricense en una época de globalización.

Maynor Mora Alvarado incursiona también en el campo de las identidades, en su trabajo «Identidad y ecología: elementos para una propuesta de análisis». Realiza una reflexión en torno a la «cuestión ambiental», discute la relación de aquella con el concepto de identidad, pues este juega un papel importante en la relación conflictiva entre la actividad económica y la estabilidad de los órdenes ecosistémicos no humanos. El autor presenta la categoría «identidad ecológica», la cual ejemplifica con algunos elementos de la percepción que tienen jóvenes dedicados a actividades ambientalistas y ecologistas, utiliza, asimismo, el concepto general de totalidad formulado por Zemelman, en el cual se inscriben los elementos preceptivos mencionados.

César Orellana Rosal en el artículo «Costa Rica, hacia el futuro», realiza una extensa discusión sobre los cambios económicos,

sociales, científicos y tecnológicos que experimenta el mundo actual, lanza, asimismo, una serie de prospecciones sobre las transformaciones del modo productivo del siglo XXI, entre las cuales destaca la expansión explosiva de la técnica y las tecnologías, la subsunción real del trabajo científico, las empresas como comunidades, las clases sociales, etc. El autor, además, compara algunos de los modelos teóricos, explicativos de estos procesos tales como el neoliberal, el social de mercado, el desarrollo humano sostenible y finalmente, ubica los cambios y consecuencias de las políticas (en particular los neoliberales) sobre las sociedades en desarrollo y, en particular, el caso de Costa Rica.

Agustín Jiménez Acuña en su artículo «Algunos antecedentes sobre la investigación y la extensión agropecuaria en Costa Rica», establece antecedentes sobre la conformación de un «sistema» de investigación y transferencia de tecnología en el campo agropecuario costarricense. Se refiere, asimismo a algunas características y relaciones de estas actividades como partes de un solo proceso de generación y transferencia tecnológica.

Cierra el número presente la nota necrológica «Germán Tjarks (1919-1997): el fundador de la **Revista de Historia**», en la cual Rodrigo Quesada Monge hace una semblanza académica, política y humana del historiador Germán Tjarks, quien fuera un dinámico y polémico protagonista de la historia fundacional de la Escuela de Historia de la Universidad Nacional.